

il est rouge turgescent et ses enveloppes ont une coloration un peu verdâtre.

Pour éviter toute complication de ce côté je crois plus prudent de le supprimer et j'en fais l'amputation avec le sac au niveau de l'orifice.

La cure radicale, une fois le gros intestin réduit, put être effectuée sans difficulté et comme à l'ordinaire, par trois plans de sutures. Pour éviter la formation d'une cavité où des liquides exsudés auraient pu facilement s'accumuler dans un milieu septique, je rétrécis le plus possible la poche scrotale. Ce malade, opéré il y a quinze jours, n'a présenté aucun symptôme alarmant, plus de vomissements, il est allé à la garde-robe le deuxième jour, sa température a toujours été à peu près normale: il peut être considéré comme guéri.

*Réflexions.* Infection probable de la hernie par le passage, à travers la paroi intestinale, du corps étranger. Difficulté du diagnostic de hernie infectée de celui de hernie étranglée. Perméabilité intestinale. Il est tout légitime de croire que cette hernie ancienne a été accidentellement infectée par le passage du corps étranger à travers la paroi intestinale et qu'il s'est fait, dans le sac devenu cavité close, une véritable péritonite enkystée.

Le passage d'un corps étranger à travers la paroi intestinale est un fait bien connu et sur lequel il serait banal d'insister. Par exemple, on a souvent trouvé des arêtes de poisson au milieu d'abcès péri-rectaux de la fosse ischio-rectale.

Dans les très grosses hernies il est parfois difficile de faire le diagnostic différentiel entre la hernie infectée et la hernie étranglée au début. Il va sans dire que dans les deux cas il n'y a qu'une chose à faire au point de vue du traitement, c'est l'intervention chirurgicale de *très bonne heure*. Car l'on peut répéter pour la hernie, l'aphorisme célèbre de Dieulafoy pour l'appendicite "l'on ne doit pas mourir de hernie."

L'expérience de tous les jours démontre la vérité et la justesse de ce précepte et les chirurgiens les plus *prudents* et les plus *temporistes* d'hier deviennent de plus en plus *interventionnistes convaincus*.

---